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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 

CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
- ¡PREEEPAREN! - Se pasa. Con su vasta experiencia en la construcción de organizaciones políticas, la 
exdiputada local Connie Herrera avanza en el proyecto de su nuevo partido: Querétaro Seguro. Se requerían 
12 asambleas municipales, sancionadas favorablemente por el IEEQ a más tardar el 30 de noviembre y ya 
lleva 14. La fecha límite para la asamblea constitutiva es el 23 de diciembre y en enero de 2023 la solicitud 
formal de registro. Es la única de las cuatro asociaciones civiles con ese avance, hasta ahora. Experta doña 
Connie. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/rosario-y-la-venganza-politica/ 
 
ELECCIÓN INTERNA DEL PRI 
 
COLUMNA MEDIO SIGLO  
SIMULACIONES. La elección del sustituto del regidor Marco Álvarez Malo al frente del Comité Municipal del 
PRI no deja de sorprender. Primero fue la flacidez muscular que mostró el otrora partidazo al lograr poco 
más de 300 votos, luego que se presentaran impugnaciones por el resultado, y lo peor es que ahora se sabe 
que el padrón usado fue antiguo, porque el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, que sancionó el 
proceso, no les permitió utilizar el nuevo registro de militantes con los recién afiliados. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/-8772715.html 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
LLAMAN A FORTALECER DEMOCRACIA 
Por Carlos Uriegas 
El presidente de la Coparmex, José Medina convocó a la ciudadanía a que, con apertura, responsabilidad y 
compromiso, se generen propuestas para fortalecer a la democracia, a las instituciones electorales y se 
promueva la participación ciudadana. En la realización del foro “El futuro de la democracia en México” 
organizado por la Confederación, sostuvo que al sector empresarial no solo le interesa la defensa del INE, 
sino la construcción de una democracia con verdadera autonomía e independencia. (PA) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CRITICA PAN LA “BIPOLARIDAD POLÍTICA” DE ALGUNOS ACTORES 
Con respecto al deslizamiento de una trabe del puente Sombrerete ocurrida el día de hoy, el PAN en 
Querétaro reconoce la acción puntual del gobernador Mauricio Kuri y su equipo para atender este incidente 
en el que no hubo ninguna persona lesionada y rechaza el oportunismo de actores políticos para sacar de 
contexto lo sucedido. A nombre de este instituto, la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, destacó el 
pronunciamiento del gobernador Mauricio Kuri al afirmar que se sancionará a la empresa constructora en 
términos de ley, además de garantizar que se concluirá esta obra de manera eficiente y 100% segura para las 
y los queretanos. (N 4) 
  
TRABAJO FINO EN EL PAN, SE REÚNEN ASPIRANTES A LA ALCALDÍA CAPITALINA 
José Luis Sainz, quien se inscribió para presidir el Comité Directivo estatal del PAN, reapareció con 
representantes de casi todas las corrientes al seno del PAN y con los tres que se mencionan para la 
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presidencia municipal de Querétaro: Lupita Murguía, secretaria de Gobierno; Agustín Dorantes, secretario de 
SEDESOQ y Felipe Fernando, diputado federal. (N 4) 
 
CONDENA PAN NARCOVIOLENCIA 
Leonor Mejía, presidente del Comité Estatal del PAN, señaló que los municipios son los más lacerados con la 
ola de violencia que se ha desatado en el país. Por ello es que Acción Nacional de Querétaro condena de 
manera enérgica las olas de violencia registradas en los últimos días en varios municipios del país, siendo 
recientemente el ataque contra la vida del hijo del munícipe celayense Javier Mendoza Márquez. Destacó que 
por segunda semana consecutiva la violencia no cesa en el país y son los municipios quienes más resienten la 
falta de estrategia en seguridad, a pesar de la "ceguera" que hay desde hace 4 años en Palacio Nacional y la 
búsqueda de centralizar todo, o pretender -ante la incapacidad y falta de ideas-militarizar a los elementos de 
seguridad federal. (PA 1 y 9) 
 
MUNICIPIOS, VÍCTIMAS DE VIOLENCIA: LEONOR 
Advierte Leonor Mejía, presidente del Comité Estatal del PAN, que los municipios son los más lacerados con 
la ola de violencia que se ha desatado en el país.   Por ello es que Acción Nacional de Querétaro condena de 
manera enérgica las olas de violencia registradas en los últimos días en varios municipios del país, siendo 
recientemente el ataque contra la vida del hijo del munícipe celayense Javier Mendoza Márquez. (PA 9) 
  
PRI 
 
CASOS DE MURILLO Y ROBLES PARECEN UN ‘RELEVO’: PRI 
La liberación de la ex secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, y el arresto del exprocurador Jesús 
Murillo Karam, parece solo un relevo en el marco del uso de “aparato del estado” para perseguir a opositores 
al gobierno federal, consideró la presidenta del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo. (P 5) 
 
MORENA  
 
PROMETE RUFINA BENÍTEZ TRABAJAR POR LA UNIDAD DE MORENA 
Rufina Benítez, nueva presidenta de Morena, cargo que desempeñará por tres años, dijo que trabajará a 
favor de la unidad del partido, lo cual será una de las prioridades durante su gestión. Indicó que fue invitada 
a inscribirse al proceso por Gilberto Herrera, pero que una vez sumados esfuerzos buscarán consensuar 
trabajo entre todos los grupos que integran al partido. (DQ 5, N 1 y 6, AM 22, EUQ 1 y 7,CQRO 10, PA 1 y 4, P 
5, Q) 
  
CAMBIARON DE SEDE SIN AVISO 
Sin previo aviso, el partido Morena cambió su sede para la celebración del Congreso Estatal a fin de elegir a 
la representante del estado de esta institución política. De parte de la Comisión Nacional de Elecciones de 
Morena, se estipuló que el sitio para llevar a cabo el evento sería en las instituciones del Comité Ejecutivo 
Estatal en la calle Ejército Republicano de la colonia Carretas, en la capital queretana. (DQ 5) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GANA CONTROL DE MORENA EL GRUPO GILBERTO 
Rosalba Vázquez presidirá el Consejo Estatal; a otros 2 grupos las comisiones. (DQ principal) 
 
N: SANCIÓN A EMPRESA  
La empresa debe responder conforme a la ley y de acuerdo con dictámenes.  (N principal) 
 
AM: CUOTAS ESCOLARES, HASTA DE DOS MIL PESOS 
Pese a que la aportación no es obligatoria, la Asociación Estatal de Padres de Familia detectó cobros 
excesivos. (AM principal) 
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EUQ: ESTUDIAN COLAPSO DE TRABE PARA SANCIONES  
La SDUOP y Colegio de Ingenieros realizan peritaje; se trabaja en reparación para concluir obra de manera 
pronta y segura: Kuri.  (EUQ principal) 
 
CQRO: CAE TRABE DE PUENTE SOBRE BERNARDO QUINTANA; NO HAY HERIDOS 
A través de un comunicado de prensa, gobierno del estado confirmó que no se registraron personas 
lesionadas o daños a vehículos.  (CQRO principal) 
 
PA: SANCIONARÁN A LA CONSTRUCTORA 
Informa Mauricio Kuri qué estudios de Secretaría de Obras y Colegios de Ingenieros permitirán “sancionar 
en términos de ley”. (PA principal) 
 
P: MUNICIPIO TOMA EL CONTROL DEL TRAMO URBANO DE LA 57 
El presidente municipal, Luis Nava Guerrero logró un acuerdo con la SCT; crearán un fideicomiso por 90 
mdp para que su gobierno administre parte de la vialidad. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE SANCIONARÁ A EMPRESA CONSTRUCTORA DE PUENTE SOMBRERETE: GOBERNADOR KURI 
El gobernador Mauricio Kuri informó que una de las trabes del puente que está en construcción sobre la 
intersección del Boulevard Bernardo Quintana y avenida Sombrerete, en la capital del estado, registró un 
deslizamiento, por lo cual se determinan las acciones a ejecutar. En un mensaje dirigido a la ciudadanía, Kuri 
González señaló que afortunadamente, derivado de estos hechos, no hubo lesionados, ni daños materiales a 
terceros. (DQ 1 y 4, N 2, EUQ 1 y 6, N 2, EUQ 1 y 6, CQRO 3, PA 10, P 2, IN, ADN, Q, EQ, M) 
  
CAE TRABE DE PUENTE SOBRE BERNARDO QUINTANA; NO HAY HERIDOS 
Tras la caída, este domingo alrededor de las 12:30 horas, de una de las trabes del puente que se ubica sobre 
el Boulevard Bernardo Quintana a la altura de avenida Sombrerete, la cual había sido colocada durante la 
madrugada del mismo día, el gobierno estatal confirmó que no se registraron personas lesionadas o daños a 
vehículos. El gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudieron la 
madrugada de este domingo a supervisar la colocación de la última trabe del puente. Ahí, se reportó avance 
físico de la obra de 60%, superior al 37% que se tenía proyectado para esta fecha. (CQRO 3, DQ 4, Q, M) 
  
PASO VEHICULAR DE SOMBRERETE LLEVA AVANCE DEL 60%  
El gobernador Mauricio Kuri supervisó los trabajos de construcción realizados hasta el momento en la obra 
del Paso Superior Vehicular de la intersección del Boulevard Bernardo Quintana y avenida Sombrerete, en el 
municipio de Querétaro, los cuales destacan con un avance superior a lo que se tenía programado, según los 
tiempos de ejecución. (...) González Salinas, SDUOP, recordó que este Paso Superior Vehicular se construye 
con una inversión superior a los 118 millones de pesos, con el cual se busca dar una conectividad más 
eficiente al norte de Bernardo Quintana, a todo el flujo que viene desde 5 de Febrero hacia Cerro Sombrerete 
y colonias aledañas al nororiente de la ciudad. (ELQNO, EQ, PI, IN, M, ALQRO, CQRO, CN, LL, LDH, RR) 
 
HASTA QUE CONCLUYA DICTAMEN POR COLAPSO DE TRABE, HABRÁ NUEVO POSICIONAMIENTO DE 
LAS AUTORIDADES: SDUOP Y CEPC 
Autoridades de Protección Civil Estatal y de la SDUOP del Gobierno del Estado de Querétaro acudieron a 
supervisar las labores de remoción de la trabe que cayó en el Paso Superior Vehicular de Boulevard 
Bernardo Quintana y avenida Sombrerete. Fernando González, titular de la SDUOP, acompañado de Javier 
Amaya, titular de la CEPC, acudió personalmente para coordinar las labores de revisión y el peritaje que se 
realizó, luego de la caída de esta estructura, en conjunto con personal de la empresa contratista a la que se le 
adjudicó la obra. (AM 4, ADN)  
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JULIO, EL MES MÁS VIOLENTO DE 2022 
El pasado julio se convirtió en el mes con más homicidios en Querétaro en lo que va de la actual 
administración estatal, según datos del SESNSP. Las estadísticas publicadas por el gobierno federal, indican 
que en julio se registraron en el estado 64 homicidios, más que en cualquier otro mes desde que Mauricio 
Kuri asumió la gubernatura de la entidad, en octubre del año pasado. (P 5) 
 
EXISTE APERTURA PARA RETRASOS POR OBRAS EN 5 DE FEBRERO: ST 
Con la finalidad de evitar que se registren despidos de colaboradores, la Secretaría del Trabajo, con diversas 
empresas que se ubican en 5 de Febrero, realiza distintas reuniones a quienes ha hecho peticiones para que 
sean más flexibles respecto al horario de ingreso a las jornadas laborales. La titular de la dependencia, 
Liliana San Martín informó que esto ha sido a través de reuniones virtuales entre la Secretaría del Trabajo y 
las empresas que se ubican en avenida 5 de febrero. (AM 5) 
 
AUMENTA NÚMERO DE TRÁMITES A DIGITALIZAR 
En seguimiento a la estrategia de mejora regulatoria, la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana 
identificó en un primer momento mil 207 trámites a digitalizar; sin embargo, en una reevaluación de los 
procedimientos gubernamentales se identificaron 177 trámites más que no estaban contemplados. El 
secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel compartió que hasta agosto se tiene una 
meta de digitalización y simplificación de mil 384 trámites de gobierno del estado y los municipios de 
Querétaro, Corregidora, San Juan del Río y El Marqués. (N 7) 
  
AUDITORÍAS A DEPENDENCIAS EVITAN CORRUPCIÓN 
El secretario de la Contraloría Estatal, Óscar García informó que se ha recuperado alrededor de 11 millones 
de pesos en lo que va de la administración. Esto gracias a auditorías que se han realizado en todas las 
dependencias estatales, sanciones y prevenciones por mal manejo de los recursos públicos. “Hemos tenido 
procesos de recuperación, ya estamos en el orden de 11 millones de pesos que hemos recuperado a través de 
auditorías, de procesos, de sanciones y acciones preventivas”, apuntó. (PA 10) 
 
ALISTA GABINETE DE EDUCACIÓN BÁSICA INICIO DEL CICLO ESCOLAR 2022-2023 
Con la finalidad de dar seguimiento y analizar el arranque de inicio del Ciclo Escolar 2022-2023, se reunió el 
Gabinete de Educación Básica, encabezado por la titular de la secretaría del sector, Martha Soto, quien 
destacó que el propósito de estos trabajos permiten marcar la ruta de los aprendizajes y así llevar a 
Querétaro al siguiente nivel. (...) La mesa de trabajo se desarrolló en las instalaciones de la USEBEQ, donde el 
coordinador General de la Unidad de Servicios para la Educación Básica, Raúl Iturralde reiteró su disposición 
para ir “Juntos por la Educación”.  En tanto, la subcoordinadora de gestión educativa de la USEBEQ, Maribel 
Rodríguez presentó la estrategia estatal por una recuperación escolar eficaz y equitativa, diagnóstico basado 
en los informes finales del Ciclo Escolar 2021-2022 y que detalla los resultados formativos, los cuales 
permitieron detectar las áreas de oportunidad en dicho nivel educativo. (AM 3, ELQNO) 
 
ABRE USEBEQ INSCRIPCIONES PARA ALUMNOS SIN REGISTRO PREVIO PARA NUEVO CICLO ESCOLAR 
Del 29 de agosto al 2 de septiembre podrán inscribirse al nuevo ciclo escolar 2022-2023 los aspirantes a 
todos los grados de preescolar, primaria y secundaria, incluyendo a estudiantes foráneos o provenientes de 
escuelas particulares, así como quienes no realizaron la preinscripción en el mes de febrero. La USEBEQ, 
informa que la inscripción en escuelas de educación básica pública se atenderá de manera presencial en cada 
plantel de acuerdo a la disponibilidad de espacios. (EUQ 4, PA 4, ADN, ALQRO) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDE OSPITAL RESCINDIR CONTRATO A CONSTRUCTORA 
Luego de que la tarde de hoy, cayera una trabe del puente que se construye en Boulevard Bernardo 
Quintana, a la altura de Sombrerete; el diputado local, Paul Ospital, fue claro y solicitó a las autoridades, 
rescindir el contrato a la empresa encargada de la obra. “Gracias a Dios no había nadie. Apenas ayer en la 
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noche la colocaron. ¡Qué nivel de incompetencia por parte de la constructora!  El gobierno del estado debería 
mínimo, rescindir el contrato y penalizarlos”. (DQ 4, PA 8, EQ, ELQNO) 
   

MUNICIPIOS 
 
¡POR FIN! MUNICIPIO DE QUERÉTARO RECIBE EL TRAMO URBANO DE LA CARRETERA 57 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava se reunió con el director del Centro de la SCT en Querétaro, 
Adolfo Lizárraga Fontes, para dar inicio al proceso de entrega–recepción de un tramo de la carretera 57, 
para que el municipio se haga cargo de su mantenimiento y regulación del tránsito en la zona, para una 
mejor movilidad, y procurar así la seguridad de los que transitan en esta vía urbana. (DQ 1 y 6, N 1 y 5, AM 
22, EUQ 1 y 5, CQRO 2, PA 1 y 3, ELQNO, IN, LDH, RR, Q, M, ALQRO) 
  
“ACERCÁNDOTE ES UN SERVICIO SEGURO” 
Para los usuarios, el programa de transporte gratuito “Acercándote” del Municipio de Querétaro, representa 
un servicio seguro, que apoya a la economía familiar y los apoya a la economía familiar y los ayuda a llegar 
más pronto a su destino, reduciendo tiempos de traslados. (DQ 6) 
  
CELEBRAN EN QUERÉTARO EL DÍA DEL PEATÓN 
El municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Movilidad, celebró el Día del Peatón con diferentes 
actividades lúdicas que iniciaron el miércoles pasado y terminaron ayer. Durante el último día de 
actividades, se cerró el primer cuadro del Centro Histórico de la capital para promover el caminar de manera 
segura. Las calles que cerraron fueron de 5 de Mayo, Pasteur, 16 de Septiembre y Guillermo Prieto. Entre las 
actividades realizadas con instructores de movilidad estuvo lo siguiente: jugar con la cuerda, el juego del 
avión, gato y algunas pintas para jugar al caminar. (AM 6, N 5) 
 
INAUGURA LUIS NAVA SEMINARIO DE BOX 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava inauguró el primer seminario de box, que contó con la 
presencia de personalidades queretanas para platicar de sus experiencias e impulsar este deporte para una 
vida sana y alejar a las y los jóvenes de conductas de riesgo y crear campeones de vida. "Impulsamos el box 
como un deporte que es atractivo para muchas y muchos jóvenes, y que además promueve valores positivos, 
y estamos buscando alejarlos de la violencia y también de las conductas de riesgo. Porque aquí están los 
campeones, y no me van a dejar mentir los campeones: el box enseña disciplina, entrega decisión, 
concentración y saber también dirigir la energía que tenemos hacia objetivos muy claros y concretos, señaló. 
(PA 5) 
 
REALIZAN LA GLOSA MUNICIPAL DE AMEALCO  
El presidente Municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, tiene un inquebrantable compromiso con la 
transparencia y la rendición de cuentas, mismo que ha forjado en todos los aspectos del gobierno que 
encabeza, es por ello que, con toda la disposición legal y política, se realizó la glosa rumbo al primer informe 
de gobierno de la administración amealcense 2021-2024. (N 6) 
  
ANUNCIA MEJÍA LIRA POSIBLES CAMBIOS EN SU GABINETE  
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía adelantó que podría haber algunos cambios en su 
gabinete, esto debido a que algunas áreas no están funcionando como tendría que ser, por lo tanto, se 
encuentran bajo evaluación para que su administración cierre positivamente. (NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
POBREZA LABORAL AFECTA A 38.3% DE LA POBLACIÓN DE QUERÉTARO 
Durante el segundo trimestre de 2022, el índice de pobreza laboral ascendió a 38.3% de la población del 
estado, reveló el Coneval. La tasa de pobreza laboral es el porcentaje de la población que recibe un ingreso 
laboral por debajo del valor monetario de la canasta alimentaria, indicador que se desprende de la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo del INEGI. (CQRO 5) 
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COMENZÓ FESTIVAL DE LA CULTURA INDÍGENA 
En la explanada de la plaza principal del municipio de Amealco de Bonfil se llevó a cabo la inauguración del 
primer Festival de Cultura Indígena 2022, en donde autoridades y la rectora de la UAQ, Teresa García, fueron 
quienes encabezaron el acto protocolario. (ESSJR 7) 
 
UAQ PROPONE PAGAR “TARIFA PREFERENCIAL” POR AGUA POTABLE 
Al aprobar la propuesta de reforma a la “Ley orgánica de la UAQ”, el Consejo Universitario planteó que la 
institución pague una “tarifa preferencial” por el servicio de agua potable a los organismos reguladores del 
vital líquido. Durante los últimos meses y a raíz de la aprobación de la Ley de aguas, se desató una 
controversia entre la UAQ y la CEA por adeudos en el pago de dicho servicio por parte de la máxima casa de 
estudios. Por su parte, la rectora de la UAQ, Teresa García recordó que una auditoría de la ESFE identificó un 
adeudo de 178 millones de pesos con la CEA. (CQRO 6) 
 
SCJN ANALIZARÁ CONSTITUCIONALIDAD DE REFORMAS AL CÓDIGO PENAL 
En las próximas semanas, la SCJN analizará la validez de las reformas a los artículos 60, 61 Bis, segundo 
párrafo, 155 y 183 Bis, fracciones uno, dos, tres y cuatro del “Código penal del estado de Querétaro”, a raíz de 
la acción de inconstitucionalidad presentada por la CNDH. El organismo constitucional autónomo argumentó 
que los cambios a los artículos 60 y 61 Bis violentan el derecho a la seguridad jurídica y el principio de 
legalidad, ya que, aseguró, los congresos locales no tienen facultades para legislar sobre aseguramiento y 
decomiso de bienes relacionados con un hecho delictivo. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Ochoa en Morena. *Calzada sí va, pero… *Alianza es necesaria. Tal vez la única opción del PRI para 
seguir respirando en Querétaro, José Calzada Rovirosa levantó la mano de forma humilde y leal a su partido 
para, “si en algo podemos contribuir”, estar en la boleta del 2024. Para senador, o lo que sea, pero el regreso 
del último gobernador priista a la escena política es una posibilidad real y hasta conveniente para un PRI que 
está en la lona. El “pre destape” que confirmó lo comentado aquí hace meses, fue hecho por el ex gobernador 
en la primera parte de una entrevista con el periodista Andrés Estévez. “No está en mis planes, pero si en 
algo podemos contribuir valdría la pena la reflexión. No está en mi agenda, pero tampoco está cerrada esa 
posibilidad (aparecer en la boleta electoral en el 2024)”, respondió. Muy realista sobre las posibilidades de 
su partido, que está dividido y con dirigencias desacreditadas, ante el partido Morena que a nivel nacional 
luce invencible, advierte a Estévez que solo con una alianza la oposición puede ser competitiva y que urge 
tener a quien encabece el proyecto, porque el personaje importa más que los líderes de partido. OCHOA EN 
MORENA. Alejandro Ochoa Valencia, exalcalde de Colón, hizo su primera aparición en el partido Morena. Fue 
al Consejo Estatal, pero a dejar a su esposa, quien sí logró ser consejera estatal, María Hernández Uribe, que 
por cierto fue la más votada en el Distrito I, incluso más que la que resultó dirigente estatal. GILBERTO 
GANADOR. Con diversas salidas del cónclave morenista, Juan José Jiménez y Mauricio Ruiz sí llegaron a un 
acuerdo para impulsar a Patricia Ojeda, pero ni esos dos grupos lograron ganarle al senador Gilberto 
Herrera. Ya solo falta que quede Claudia Sheimbaun como candidata presidencial, para que el doctor decida 
las candidaturas locales del 2024. Innovador y austero proyectan el primer informe de Luis Nava, que sería 
el domingo 25 de septiembre. El evento oficial ante los regidores será en el salón cabildo del Centro Cívico, 
pero también se analiza la posibilidad de dar un mensaje ciudadano. Se utilizará para ello la propia 
infraestructura y equipo existente. DESCONOCIDOS. Cómo estará el enfrentamiento interno en Querétaro 
que ni a sus propios representantes populares reconoce la dirigencia estatal; bueno, la que había encabezado 
el delegado en funciones de presidente Mauricio Ruiz Olaes. Resulta que Ruiz impidió competir para ser 
consejero nacional al regidor de su partido en el municipio de Querétaro, José Arturo González Córdoba, 
porque -según su apreciación- no representa los principios del partido. EN CAMPAÑA. Aprovechó el informe 
de la legislatura para hacer proselitismo el diputado morenista Cristian Orihuela, que muy astuto manifestó 
que el ejemplo de gobierno es el de la Ciudad de México, el cual es encabezado por Claudia Sheimbaun, y a la 
cual deben aspirar todos los estados. EL AUSENTE. El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René 
Mejía Montoya, se encuentra motivado y ansioso de presentar su informe de gobierno, pero le cayó como 
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balde de agua fría el ajuste que realizó el gobernador en su fecha. Los amealcenses se quejan de que el 
alcalde, al que ven muy poco en el municipio, anda muy "creído" esperando hablar de la "felicidad" que se 
vive en Amealco y que pocos habitantes conocen. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
OBRA EN TIEMPO RÉCORD Y KARMA POR LAS PRISAS. Queda claro que la mayor importancia en la obra 
pública no es batir récords de velocidad, sino entregarla bien hecha y con garantía de seguridad para el uso 
ciudadano, de lo que pasó con una de las trabes del puente de Sombrerete la madrugada de ayer, se debe 
agradecer que ya no estaban ni el gobernador Mauricio Kuri, ni el presidente municipal Luis Nava, porque 
desde esa obra hicieron los videos promocionales agradeciendo la paciencia de la ciudadanía, ya que 
podríamos estar lamentando una tragedia. La trabe colapsada de la importante obra que realiza la empresa 
Soluntiteq y que corresponde a la responsabilidad del secretario de SDUOP, arquitecto Fernando Salinas 
González y a todo su equipo, deberá ser reparada y en verdad, no importa el tiempo récord, sino la 
seguridad. La complicada obra que se realiza en Bernardo Quintana y Sombrerete, una vez terminada, va a 
servir para desahogar el paso vehicular en tres dimensiones: Una, hacia avenida Pie de la Cuesta. Dos, hacia 
avenida Sombrerete en dirección norte sur y viceversa y tres, hasta Bernardo Quintana en dirección sur, con 
lo que se resolverán varios atorones vehiculares en esa zona norte de la capital queretana. Antes de este 
colapso, esta semana hubo varios detalles en la realización de la obra que generaron complicaciones a los 
automovilistas que se externaron a través de los medios de comunicación y en las redes sociales. El 
secretario fue claro al señalar que el retraso se debió a las complicaciones de los materiales y a la intensa 
lluvia que resintió del lunes al martes pasados. Con gran experiencia y sensatez, el funcionario explicó todo 
lo que se tenía que explicar técnicamente para la realización de esta obra. Bueno, con mucha vehemencia 
hasta pidió disculpas a la ciudadanía por las molestias causadas, pero refirió que fue por cuestiones técnicas 
que se retrasaron solo unas horas y ahora con la misma vehemencia tendrá que volver a explicar las causas, 
deslindar responsabilidades y volver a ofrecer disculpas. SI TE AGARRAN TE VAN A MATAR. Ante este caso 
de la trabe, vale la pena recordar el libro: Si te agarran te van a matar, de Heberto Castillo, donde narra que, 
habiendo sido contratado para hacer los cálculos estructurales, para una obra muy importante, antes de la 
inauguración esa magna obra: El cascarón del Centro Asturiano, considerada por él y quienes lo contrataron 
como una obra de arte, colapsó. El mundo se le vino encima, no tenía forma de pagar el daño y en las 
investigaciones se descubrió, que un albañil, a marro y cincel, rebajó uno de los tirantes de acero, debilitando 
toda la estructura, no dijo nada, tapó su error y la obra se vino abajo. Heberto enfrentó a los empresarios, les 
explicó con honestidad lo que había pasado y asumió toda la responsabilidad, lejos de correrlo o 
encarcelarlo, acordaron que se retomaran los trabajos y le reconocieron su honradez. CHEPE SIN 
CALENTURAS PASAJERAS RUMBO AL 2024. Que, al buen Chepe, Josué Guerrero Trápala, secretario 
particular del gobernador del estado, Mauricio Kuri, anda más que nervioso por las fuertes declaraciones 
que, pareciera que eran improvisadas en las que se “destapó” para ser candidato a la presidencia municipal 
de Corregidora. Parece que la afirmación sacó chispas en las oficinas del gobernador y hubo hasta quienes 
reclamaron “que, si andaban buscando algún cargo para el 2024, entonces deberían dedicarse a eso y dejar 
su cargo público para no confundir a los ciudadanos”. Fue tal el escándalo que el mismo Kuri tuvo que salir a 
dar “un manotazo” en la mesa al señalar “que mejor se pongan a trabajar para que le puedan cumplir a la 
sociedad queretana”. Dicen los que saben que el gobernador Kuri trae una serie de encuestas y 
posicionamientos de todos los funcionarios del gabinete para ir midiendo cómo reaccionan al interior y 
cómo se comportan al exterior; incluso cómo son las reacciones de los diferentes sectores de la sociedad. 
Deben entender los funcionarios que, como decía, el gobernador Burgos García: “que los funcionarios 
públicos deben estar preparados para ser; para no ser y para dejar de ser” porque así de indescifrable es la 
política y más ante los tiempos por venir. Chepe debe tener claro que sí goza de la confianza del gobernador; 
que le han encomendado un programa insignia en todo el estado como “Aquí Contigo”, debe redoblar 
esfuerzos para dar resultados y dejarse de calenturas pasajeras que están muy anticipadas y que solo le 
generan ruidos muy adversos al propio gobierno. ¿No cree usted? ÚLTIMOS DÍAS PARA QUE EL 
TRANSPORTE DE RESULTADOS FAVORABLES PARA LOS CIUDADANOS. No sabemos si el sistema del 
transporte público tiene sus días contados; si son los últimos días del director Gerardo Cuanalo en ese 
importante cargo o si son los últimos días de los concesionarios flecha amarilla y ADO de la empresa móvil 
Qrobús que, literalmente, en tres años no han podido con el paquete de mejorar la calidad del servicio de 
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transporte que utilizan más de 500 mil personas al día. Kuri fue enfático al señalar que “no está nada 
contento, ni satisfecho con lo que han podido hacer los dueños de los camiones que, dicho sea de paso, o les 
quedó grande el reto o, simplemente, no creyeron en el ultimátum que les impuso el gobernador del estado 
para que mejorara la calidad del servicio para los usuarios directos. Los que saben de estos temas, han 
referido que no ha mejorado la calidad en las rutas, frecuencias y recorridos, sino que, además, tampoco han 
mejorado las condiciones laborales de los choferes que no tienen ni a donde ir al baño; una mesa para tomar 
sus alimentos o un lugar de descanso entre corrida y corrida, además de los salarios que ni a los choferes que 
han traído del Estado de México han podido convencer. Tal parece que los días están contados para más de 
alguno, porque si el gobernador les vuelve a tolerar la incompetencia que ha sido evidente para muchos, 
estaremos, de nueva cuenta, ante una política pública fallida que no solo no ha dado resultados, sino que se 
está convirtiendo, así como fue para Pepe Calzada o para Pancho Domínguez en el “talón de Aquiles” del 
gobierno de Kuri y, usted estará de acuerdo con nosotros, que es muy temprano para derrochar errores 
frente a la ciudadanía. LA FERIA GANADERA SÍ VA ESTE 2022 EL OBJETIVO: LA RECUPERACIÓN 
ECONÓMICA. Una buena noticia para todos los productores ganaderos locales en el estado de Querétaro fue 
la declaración de este fin de semana del gobernador del estado, Mauricio Kuri, quien, de manera conjunta 
con Alejandro Ugalde, presidente de la Unión Ganadera del estado, afirmaron que la Feria Internacional 
Ganadera de este año 2022 sí va y va en serio para lograr la tan anhelada recuperación económica que, 
después de dos años de pandemia, ha dejado pérdidas severas, escasez, falta de apoyos federales y hasta 
falta de agua se convirtieron en agentes sociales muy adversos para el desarrollo del campo queretano. Kuri 
parece entender perfectamente que la única manera de lograr la recuperación económica es “echándole 
ganas” para apoyar a los productores del campo que no solo les ha tocado “bailar con la más fea”, sino que 
durante todo este tiempo, se han quedado esperando las acciones del gobierno federal y solo se han tenido 
que conformar con lo poco o mucho que han podido hacer los gobiernos estatales y algunos gobiernos 
municipales que conocen perfectamente las condiciones de las familias queretanas que han sobrevivido en el 
campo. Cabe señalar que Alejandro Ugalde estaba más que nervioso porque sabe perfectamente que las 
condiciones de Covid-19 pueden cambiar en cualquier momento y eso hacía imposible que se pudieran hacer 
planes de un evento masivo tan importante en que han concurrido en un solo año más de 750 mil personas y 
que, por si eso no fuera poco, es considerada como Patrimonio Cultural de Querétaro y así reconocida por la 
Unesco. Esta Feria Internacional Ganadera de Querétaro se inició en 1923 y tiene una gran repercusión 
internacional dentro del ramo ganadero porque representa una extraordinaria oportunidad para conocer los 
bienes y servicios de la industria ganadera de Querétaro y que desde el año 2020 fue cancelada por la 
pandemia Covid-19, para evitar aglomeraciones y riesgos a la salud de todos y por eso esperan que este año 
puedan recuperar esos dos años perdidos. EL PRI TRAS LAS REJAS, MORENA CONTRA LA PARED. Es claro 
que la 4T sabe el significado de ganar el Estado de México. Es no solamente la joya de la corona 
simbólicamente, sino que el pase casi directo a ganar en el 2024 la elección presidencial. Mientras los temas 
sociales y económicos arrojan números rojos, lo importante es ganar la elección. Se juegan todo, hasta el 
pellejo, saben que, a estas alturas de los hechos, son ellos o los otros. Más vale que lloren en la casa de 
enfrente que en la mía, han de decir. Saben que, si la Alianza va por México y se posicionará, corren un gran 
peligro. No solo el peligro de perder la elección, sino la alarma de un revire político y personal a la altura o 
mayor al juego que ellos están jugando. La andanada contra Alito, es un tiro rostro abierto contra un 
dirigente opositor, con videos y audios, que han puesto en el abismo del desafuero al presidente del PRI. La 
inocencia o no de Alejandro Moreno, y la validez legal de la difusión de sus audios en el Martes de Jaguar, es 
otra discusión. El hecho duro es que Morena, en lo político, sabe que agraviar al enemigo y dejarlo vivo, solo 
lo fortalece. Quieren exterminar al PRI. (...) MONEDA DE CAMBIO. ¿Crimen de Estado Sr. presidente López 
Obrador? De los 43 ya todos conocíamos lo que les había acontecido. El padre Solalinde fue muy 
contundente: “los mataron y los quemaron”, afirmó. Pero nos marearon con verdades históricas, con 
deslindes de culpas y fabricación de culpables durante ocho años —cuatro durante su sexenio— pero se 
esperó hasta el momento que políticamente le resulta oportuno, para montar el espectáculo político y 
distractor. Murillo Karam será la figura central y se le podrán fincar muchas responsabilidades, que 
indudablemente las puede tener, pero asumió la responsabilidad de afirmar, que los estudiantes —a pesar 
de que los querían vivos resultaba imposible porque estaban muertos— lo demás al declararlos 
desaparecidos o ausentes, eran solamente justificaciones legaloides y así lo manejaron hasta que por obvio 
les resultó insostenible y ¡oportuno! (...) Y LUEGO ¿QUÉ? En medio de tanto ruido, escándalo, la explosión de 
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las redes sociales en todos los temas y en todos los ámbitos, ahora que el WhatsApp , ya es fuente oficial y la 
rumorología fedataria del acontecer, cabe hacernos la pregunta: ¿qué estamos ganando como ciudadanos y 
contribuyentes a güevo?, porque no es una decisión propia pagar impuestos para que sigan tirando, 
dilapidando, regalando el producto de nuestro trabajo por las intransigencias de un presidente, que así como 
los tontos dicen tonterías, los presidentes dicen y hacen presidentes. Qué hemos ganado con la cancelación 
del aeropuerto internacional en construcción en Texcoco y la adaptación de una central aérea en la Base 
Militar de la FAM en Santa Lucía, de donde salió deportado Plutarco Elías Calles y a pregunta expresa del 
fotógrafo de Excélsior, Julio León —único que estuvo presente—: ¿se va General?, la respuesta contundente: 
“¡Me van!”. Bueno que hemos ganado, donde están los servicios mejorados, la eficiencia, los vuelos y la 
conectividad intercontinental. Nada, el Aeropuerto de la CdMx sigue rajándosela con todo y el “boicot” que 
enfrenta; se sigue invirtiendo dinero, de los contribuyentes y no opera ni cercano a lo que tenemos. (...) LA 
TERTULIA. Don Rubén Tertuliano de Pedro Escobedo pidió la palabra para recordar que un día como hoy, 
pero de 1994, se llevaron a cabo las elecciones donde resultó electo presidente de la República el sucesor de 
Luis Donaldo Colosio Murrieta, el Dr. Ernesto Zedillo Ponce de León, junto con él, aquí en Querétaro, un 
grupo de jóvenes políticos que en diferentes cargos se incorporaron al servicio público de entonces a la fecha 
mucho es lo que se ha escrito, pero mucho más lo sucedido en todo el territorio estatal en el tema político, lo 
secundó don Marcial de Huimilpan, que con pesar afirmó que después de esa elección, comenzó una época 
de chapulines y de traiciones, se disminuyeron los políticos de vocación. Doña Meche de Santa Rosa Jáuregui, 
se disculpó por el retraso involuntario, pero le tocó el embotellamiento por el problema que provocó la caída 
de una parte del puente que se está construyendo para cruzar la avenida Bernardo Quintana a la altura de la 
avenida Sombrerete, pero el recado de los tertulianos de esa delegación fue una vez más la inundación en los 
pasos subterráneos especialmente el del centro comercial Antea, que un año le ocurre y otro también don 
Melquiades del municipio de Ezequiel Montes, hizo un llamamiento sobre la forma en el que el Exfiscal de la 
República Jesús Murillo, que con aplomo y serenidad, en una frase ante el nerviosismo del empleado de la 
FGR que ejecutó la orden de presentación le expresó titubeante a manera de disculpa, “es penoso licenciado”. 
Le contestó con inteligencia y agilidad mental: “No es penoso, es político”. Esa frase sintetiza, de manera 
magistral, lo que está ocurriendo con su detención, el tiempo acomodará los hechos y tendrá que aflorar no 
solo la verdad histórica, sino la verdad legal, que esperemos sea con apego a derecho y la justicia. Doña 
Justina del Pueblito, alzó la voz para apoyar a Chepe Guerrero que ya levantó la mano para la Presidencia 
Municipal de Corregidora, dijo ya lo conocemos y cuando lo dejaron de interino nos trató bien, además si le 
toca estoy segura de que el Gobernador lo apoyará con más obra pública y eso sí que nos beneficia. Para 
cerrar la tertulia, el Arq. Leoncio de la Colonia desarrollo San Pablo preguntó si alguien tenía conocimiento 
de los comentarios que dejó el festejo del cumpleaños de la dirigente del PRI estatal, porque se dice que hubo 
un río de alcohol y más de algún desfiguro y así ni cómo recuperar su fuerza electoral con esos escándalos. 
La elección de la dirigencia estatal de Morena, generará reacomodos y mucho encono entre los diversos 
grupos, vaya que hubo sorpresas y mayores. LO BUENO, LO MALO Y LO DESASTROSO LO BUENO: detienen 
a Murillo Karam, ex Procurador General de Justicia, quien aseguró, estando en funciones dentro de la extinta 
PGR, que no había una sola prueba de que participará el Ejército en el asunto de los 43 estudiantes 
desaparecidos y torturados. Es recordado por su célebre frase "YA ME CANSÉ" y por engañar, fabricar, omitir 
y permitir que no se conociera la verdad de estos lamentables hechos. Empieza a dar luz y toma fuerza esta 
investigación a través de la detención del referido exfuncionario, pero, además, el caso de Ayotzinapa sigue 
vivo, no se ha cerrado. La CNDH sigue muy de cerca este asunto y pronto se sabrá la verdad acerca de qué 
pasó la madrugada del 27 de septiembre de hace casi 8 años. LO MALO: ¿Qué necesidad de privar de la 
libertad a Rosario Robles por 1001 días? ¿Se esclareció con ello la estafa maestra? ¿Aparecieron los miles de 
millones de pesos desviados en la administración de Peña Nieto? Pues no, y es lamentable que pase esto en 
nuestro país, detener personas para investigar, esperamos que no pase lo mismo con Murillo Karam. LO 
DESASTROSO: Las elecciones para consejerías de Morena se dio entre inconformidades, acarreos, 
empujones, traiciones y desorden. Se llevaron a cabo las designaciones de consejeras y consejeros de este 
partido y, dicho sea de paso, queda claro que gana elecciones, pero las internas no son su fuerte. Esto puede 
mejorar si se unen las tres fuerzas que ahora se visualizan y que son representadas por Celia Maya, Santiago 
Nieto y Gilberto Herrera. Sí estimado lector, si se unen habrá una verdadera fuerza política del partido de 
Morena en nuestro estado. Y como pilón, los morenistas ya quitaron por fin a los "diputados" Sinecio y 
Orihuela de la legislatura local, que porque no representaban al partido que los llevó a su posición. Como que 
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se tardaron mucho, ¿no? Qué pena por este par de diputados que solo velaron por sus intereses personales, 
faltando a la confianza y a la lealtad que les brindó Morena. (N) 
  
ASTERISCOS 
EXPLICACIONES. La empresa constructora Solutintec, responsable de la obra donde una trabe colapsó por 
un “deslizamiento”, les debe a los ciudadanos y al Gobierno una detallada explicación de lo que sucedió. 
Afortunadamente, el incidente no terminó en tragedia, pero habrá sanciones, según dejó entrever el 
gobernador Mauricio Kuri, quien exigió que la obra deberá ofrecer la mayor seguridad para los 
queretanos. Veremos qué dice la investigación y quién resulta responsable. MANO MORENA Que ni duda 
quepa de la presencia de Gilberto Herrera Ruiz en la dirigencia estatal de Morena. Los consejeros eligieron 
como su presidenta a Rufina Benítez Estrada, conocida militante de la 4T en la Sierra Gorda y quien participó 
en la contienda a petición del senador y exrector de la UAQ. Por si fuera poco, el grupo político se fortaleció 
con la integración en su equipo de Ángel Balderas Puga, quien será el secretario de Organización. 
BOMBEROS Para afrontar la disminución del 70.25% en los recursos que el Gobierno estatal asignaba a los 
bomberos voluntarios de Tequisquiapan, el edil del Pueblo Mágico, Antonio Mejía, realizó una gestión ante 
las autoridades estatales para que los bomberos pudieran acceder a ese recurso nuevamente. Dicho acuerdo 
terminó por beneficiar a las corporaciones de bomberos de todo el estado.  (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
DE LA CARA Y SE MANTIENE AL PIE DEL CAÑÓN PARA RESOLVER LA CRISIS. Al igual que en otras crisis 
que ya enfrentó el gobierno estatal, entre ellas la trifulca del estadio Corregidora y las protestas por la nueva 
ley del agua, ayer el gobernador Mauricio Kuri dio la cara, al tomar el toro por los cuernos para 
comunicarse con sus gobernados y explicar lo que sucedió en la caída de la trabe del Puente de Sombrerete y 
también lo que se hará para continuar con la obra, y adelantó cuál es el camino que se sigue para sancionar a 
la empresa que ejecuta el proyecto. Esta postura de Kuri, nos cuentan, debería de tomarse en cuenta por 
algunos alcaldes que lo primero que hacen es esconderse ante una crisis, tal como lo vimos con Juan 
Guzmán, en Huimilpan, y Amarildo Bárcenas, en Pedro Escobedo. GILBERTO HERRERA Y BALDERAS 
GANAN LA ELECCIÓN DE MORENA. En la elección de Moreno, nos dicen, que hay un par de ganadores. Ellos 
son Ángel Balderas y el senador Gilberto Herrera. Ambos operaron para conseguir los votos necesarios 
que le permitieron llevar a Rufina Benítez a la presidencia de este partido. Los perdedores, nos cuentan, son 
la excandidata a gobernadora Celia Maya, quien apoyó a la candidata perdedora Patricia Ojeda, pero 
también otro perdedor es Mauricio Ruiz Olaes, quien bajó de la contienda a Rocío Rojas, carta que anduvo 
promoviendo en varios medios de comunicación. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
POR FORTUNA RESCATAN A DOS PERSONAS DEL RÍO QUERÉTARO. Afortunadamente, fueron rescatadas 
y resguardadas dos personas que se encontraban al interior del río Querétaro, en las inmediaciones de 
avenida Tecnológico, durante la fuerte lluvia que se registró la tarde del sábado en las zonas Metropolitana y 
Sur de la entidad. Igualmente, otras dos personas fueron rescatadas debido a que quedaron varadas en su 
automóvil en el puente vehicular a desnivel en la intersección de Paseo de la República y anillo vial Fray 
Junípero Serra. De acuerdo con la CEPC, hubo encharcamientos importantes en la avenida Popocatépetl, en 
la colonia Eduardo Loarca Castillo, y el agua ingresó a viviendas en la calle 5 de Mayo, en la colonia Rancho 
Largo. Además, se registraron encharcamientos importantes en diversos puntos de las colonias Jurica, 
Juriquilla, Cumbres del Lago y El Salitre, y también en vialidades de ingreso a Paseos del Marqués, Los 
Héroes y La Pradera, en el municipio de El Marqués; al igual que importantes escurrimientos en el 
fraccionamiento Zakia. En Pinal de Amoles hubo un deslave sobre la carretera 120, a la altura del km.140, sin 
personas ni viviendas afectadas. PIDE DIPUTADO RESCINDIR CONTRATO A CONSTRUCTORA. Que luego 
de la caída de la trabe del puente que se construye en bulevar Bernardo Quintana, a la altura de Sombrerete, 
el diputado local Paul Ospital Carrera solicitó a las autoridades rescindir el contrato a la empresa 
encargada de la obra. “Gracias a Dios no había nadie. Apenas ayer en la noche la colocaron. ¡Qué nivel de 
incompetencia por parte de la constructora! El gobierno del estado debería, mínimo, rescindir el contrato y 
penalizarla”. El legislador priista calificó como una falta grave que no puede permitirse, ya que está en juego 
la seguridad de los queretanos: “Espero que las autoridades actúen en consecuencia y se sancione 
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severamente a los responsables, incluso de manera penal”. En reacción, la presidenta del PAN en Querétaro, 
Leonor Mejía, rechazó lo que calificó como “oportunismo político” y dijo que actores de otros partidos sacan 
de contexto lo sucedido, actuando con “bipolaridad política”. DESARROLLA UAQ VACUNA INTRANASAL 
CONTRA COVID-19. Que especialistas de la UAQ, encabezados por Rocío Alejandra Ruiz Manzano, 
posdoctorante en el Laboratorio de Investigación en Inmunología y Vacunas (Linvas), de la Facultad de 
Ciencias Naturales (FCN), se encuentran desarrollando una vacuna intranasal contra el Covid-19. El trabajo 
tiene como base la Quivax 17.4 de la UAQ y detendría al virus desde su entrada, disminuyendo la posibilidad 
de que llegue a vías respiratorias inferiores. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / SE REÚNE EL PANISMO NACIONAL 
EL PANISMO NACIONAL se reunió el domingo por la mañana en Toluca, Estado de México para respaldar a 
quien será su candidato al gobierno estatal, Enrique Vargas. Al acto asistieron el gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri González; el presidente del CEN, Marko Cortés; además de la senadora Xóchitl Gálvez y el 
diputado federal y Santiago Creel Miranda. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / YA APARECIÓ 
Por Juan Antonio del Agua 
La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, ausente de las discusiones importantes durante los últimos 
meses, anduvo activa ayer domingo. Entre otras cosas, para criticar a los oportunistas que sacan raja política 
de accidentes como el de Sombrerete “Las alianzas se construyen con las causas en común y las 
coincidencias en todo momento, no con el oportunismo político”. Más claro ni el agua. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / ROSARIO Y LA VENGANZA POLÍTICA 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Carta de Robles a la periodista Renaud. Ordena Kuri investigación del accidente. Gilberto, ganador en 
elección de Morena. Avanza Connie con su Querétaro Seguro. Libre. Víctima de una venganza incubada hace 
mucho tiempo. Así se define Rosario Robles en una carta enviada desde su infierno a la periodista queretana 
Cristina Renaud. Sin rodeos, la ex secretaria de Desarrollo Social, procesada por la llamada “Estafa maestra”, 
advierte que en este gobierno las leyes no importan, mucho menos, los derechos humanos y la presunción de 
inocencia. Así, dice, permaneció tres años en la cárcel “pagando por lo que hicieron terceros, todo ellos 
hombres… Pagando por todo un sexenio”, mientras los demás vinculados a proceso estaban en libertad. 
“Todos menos yo”. En la misiva, escrita a mano en papel de raya, la también ex jefa de gobierno de la Ciudad 
de México y expresidenta del Partido de la Revolución Democrática (antecedente de Morena) admite haber 
perdido el olfato político al presentarse ante la autoridad sin vislumbrar la venganza, confiada en su 
inocencia. Estaba, declara Robles Berlanga, “consciente de que no hay nada que puedan acreditarme: ni 
casas, ni terrenos, ni ranchos, ni empresas. Solo mi trabajo”. Desde esa prueba que califica muy dura y 
sintiendo una profunda oscuridad, la mujer que relevó a Cuauhtémoc Cárdenas en el gobierno capitalino y le 
entregó a Andrés Manuel López Obrador, aclamada en otro tiempo por la izquierda, agradecía a Cristina 
Renaud y otras amigas, los mensajes de apoyo “que me levantan y me animan y me dicen no te caigas, aquí 
estamos para sostenerte”. Más allá de las acusaciones en contra de la entonces funcionaria –tema del juicio- 
es ampliamente conocido el conflicto derivado de la divulgación de los videos de René Bejarano recibiendo 
fajos de billetes “para la causa” de parte de Carlos Ahumada, pareja sentimental de Rosario. La venganza, 
como le llama ella, se fortalece con un dato incontrovertible: el juez de la causa es un sobrino de Dolores 
Padierna, esposa del llamado Señor de las Ligas. Lo cierto es que la ex titular de Sedesol, recientemente 
liberada en razón de salud y edad, era la más alta funcionaria del gobierno Enrique Peña Nieto en prisión, 
junto con el ex director de Pemex Emilio Lozoya y, ahora, el ex procurador general de la República Jesús 
Murillo Karam, todos por distintos asuntos. Robles, que en la carta a Cristina Renaud insiste en ser víctima 
de una venganza, ha alegado permanentemente su inocencia y la motivación política, al igual que hoy lo hace 
Murillo Karam, mientras el presidente López Obrador presume que no es rencoroso y lo suyo no es la 
venganza. Bueno, él siempre tiene otros datos. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- PAN. Mauricio 
Kuri González viajó este domingo a Toluca junto con algunos de sus colaboradores para acompañar al 
candidato a gobernador de Acción Nacional en el Estado de México, Enrique Vargas. Hizo escala en La 
Vaquita Negra, famosa tortería. Lamentablemente, coincidió con la caída de una trabe del puente del BBQ y 
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Sombrerete, de lo que tomó nota de inmediato para ordenar las investigaciones correspondientes. Doy fe. - 
¡AAAPUNTEN! – Morenos. Gilberto Herrera Ruiz fue el gran ganador de la jornada interna de Morena con el 
triunfo de la doctora Rufina Benítez Estrada, originaria de Arroyo Seco, como presidenta estatal del partido. 
Fue el día de las mujeres, porque también lograron la presidencia del Consejo Estatal a través de Rosalba 
Vázquez Munguía, que les ganó de calle al dirigente interino Mauricio Ruiz Olaes y al diputado Juan José 
Jiménez Yáñez. De Celia no se supo nada. - ¡FUEGO! – Hándicap. De acuerdo con el muy informado Joaquín 
López Dóriga, el gobernador queretano Mauricio Kuri González analizará hasta el año próximo si entra en la 
contienda por la candidatura del PAN a la Presidencia de la República. “El Teacher” indicó que ya se habría 
decidido que el también paisano Ricardo Anaya Cortés no sería postulado. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
CABRERA MUESTRA MÚSCULO EN SEGURIDAD. Después de varios periodos de gobierno, en los que la 
sensación era que San Juan del Río tenía su propio proyecto en materia de seguridad, Roberto Cabrera  ha 
dado muestras de estar convencido en construir de la mano del gobernador Mauricio Kuri González, un  
esquema integral para  aquella demarcación y para que no haya dudas,  solo basta echar un vistazo  a la 
convocatoria  que tuvo para la instalación del primer  Consejo de Seguridad Municipal,  en la que hizo 
evidente  que se acabó  el aislamiento  y mostró músculo al tener a la plana mayor en materia de seguridad 
del Estado,  con quienes pretende   de la mano de los  ciudadanos, desarrollar  14 programas  y 53 líneas de 
acción, para poner al municipio en ese rubro al nivel de la capital del estado. El proyecto suena ambicioso, 
pero no por ello irrealizable, pero, lo que hay que destacar de manera muy puntual es la franqueza con la que 
el edil pretende entrarle al tema, se necesita arresto y tesón, pues la seguridad puede ser “Su Dresde o su 
Waterloo”. “Cuando el que gobierna hace lo que debe, los gobernados no hacen lo que quieren”. CONSEJO 
APOCALÍPTICO. En cualquier partido político, la difusión de una lista de aspirantes al Consejo Estatal, sería 
tomada como lo que es, una lista ¡Y ya!  Pero en la tribu MORENA es diferente, su naturaleza arisca y 
cáustica, los hizo desvirtuar el documento emitido por su propia Secretaría de Comunicación en menos de 24 
horas, sí, como lee, el mismo sábado que se publicó la mentada lista ya estaban dando lata, que, porque no 
fueron incluidos, que, porque incluyeron a tal o que porque este, y no el otro, en fin, el pleito arrabalero al 
que nos tienen acostumbrados. Sin embargo, lo que no se dan cuenta estos nobles antropoides , es que una 
vez más y como siempre, exhiben la miseria política que los caracteriza  y que hace  que a los “queretanos de 
buenas costumbres” les saque salpullido solo pensar que puedan ocupar un cargo público , cuando la cosa es 
muy sencilla ,  si un candidato  no te gusta  no lo votas,  y si logras que más miembros de tu tribu tampoco lo 
hagan,  no será consejero , pero no , les resulta más sencillo  hacer gresca y poner en duda el proceso  con la 
guía que dan las pulsiones primigenias y rabia natural de la especie. Si los militantes de MORENA, fueran un 
poco más racionales y menos instintivos, se darían cuenta de que el proceso venidero es la 
oportunidad. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan que hace aproximadamente 10 días; salió de “torre 20” el, 
pero, contrario a la circunspección que el caso amerita, decidió, fiel a su estilo de ostentación, enterar a 
propios y extraños su libertad, aunque, esta pudiera ser producto de la variación de medidas cautelares. (PA) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
EN LO DICHO:  Mauricio Kuri, vuelve a dar la cara y agarrar al toro por los cuernos. Se cayó una trabe, sí, 
pero no repartió culpas, se apega a la ley para las sanciones y se compromete a no detenerse y sacar la obra 
adelante. Bien hecho gobernador. (N 1) 
  
DEL ÁRBOL CAÍDO  
Es lo común, que se exija el descabezadero, los castigos, que se busque cárcel y se exhiba un problema tan 
grave como el que se haya caído una trabe de una obra de Sombrerete y Bernardo Quintana, vital para la 
capital del estado. La insensatez se manifiesta en las exigencias de quitar la obra a la empresa responsable: 
Soluntiteq; que ruede la cabeza del secretario de Obras Públicas, que se finquen responsabilidades sin 
ton ni son para salvar el pellejo o bien para sacar raja política del caso, porque sabemos que “del árbol caído, 
hacer leña”. Se estarán buscando culpables, cuando lo verdaderamente importante es encontrar las causas, 
para que no se repita. Debe quedar en claro, que la empresa a quien se le asigna una obra de esta magnitud o 
cualquiera, debe contar con una fianza, debe tener algún seguro y que salvado el problema económico, lo que 
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queda por resolver, es la inconformidad ciudadana y el tiempo, que parece ser el látigo con el que se fustiga. 
Se cayó una trabe, no la obra pública estatal y se tendrá que ofrecer por parte de los responsables una 
explicación y se tendrá que buscar la reparación del daño y, si no lo permiten, no luchar contra el tiempo, 
porque es circunstancial ante los materiales, las condiciones climatológicas, las prioridades. Se tienen fechas 
de entrega y se deben cumplir, pero de ahí a romper récords, es una cuestión más política que técnica, la 
opinión pública y las quejas por las molestias son inherentes a la obra pública, siempre habrá reclamos, pero 
estos cesan cuando ven las ventajas y beneficios de lo que se hace. En Querétaro lo sabemos, quejas y 
escándalos hubo cuando se abrieron las calles del Centro Histórico, cuando se cambió de lugar el Mercado 
Pedro Escobedo y en el cambió pasó de ser Mariano Escobedo, en honor del héroe nacional y no al del 
queretano científico de la medicina. También sabemos lo que es estar batiendo récords de entrega como con 
el CRIQ que hizo CRAK, en tiempos del Ing. Ignacio Loyola, tomando la decisión de demolerlo el también 
panista Francisco Garrido Patrón. Mire Usted, se debe anteponer la seguridad, el bienestar, no tenemos en 
la memoria que a un gobernante se le recuerde por la velocidad con que entregaba las obras, pero sí se les 
recuerda cuando las obras son buenas y necesarias, duraderas. El hecho de que el gobernador Mauricio 
Kuri, con el presidente municipal Luis Nava, hayan dado un mensaje a la población desde la obra, que se 
haya afirmado que con obras así y en tiempo récord se pasaba al siguiente nivel y que se haya colapsado, se 
presta a todo tipo de comentarios, pero no es con hilaridad como se resuelven las cosas. Gracias a Dios no 
colapsó en ese momento, porque habría sido una tragedia, que afectaría la gobernabilidad del estado con un 
gobernador, un alcalde, secretarios y parte del gabinete expuesto en el derrumbe de una mole de hierro. No 
hagamos leña del árbol caído, nos deben una explicación y la concreción de una obra importante para la 
ciudad, en el tiempo y con las molestias necesarias. (N) 
 
EN LA MIRA / SANCIÓN A LOS RESPONSABLES 
La caída de la trabe metálica que se instaló ayer en la intersección de Bernardo Quintana y avenida 
Sombrerete es un llamado de atención para todas las autoridades. Supervisar constantemente las 
construcciones licitadas es de suma importancia, pues, además de ejercer recursos públicos de todos los 
queretanos, se juega con la vida de miles de ciudadanos. Afortunadamente, no se registraron lesionados en el 
incidente y tan solo se detuvo el tránsito vehicular en la zona. No obstante, esto es una alerta para hacer una 
revisión profunda a las condiciones en que se ejecutan las obras y, en el caso de esta obra, se sancione a los 
responsables. Hay que destacar la respuesta del gobernador Mauricio Kuri González ante lo sucedido, ya 
que de inmediato, con transparencia y contundencia, llamó a indagar y deslindar responsabilidades con lo 
sucedido y también aseguró a los queretanos que se ejecutarán obras seguras para todos. Es muy importante 
el mensaje que emitió, pues afirma que habrá cero tolerancia para quienes edifiquen obras de mala calidad. 
Recordemos que en la entidad hay proyectos importantes como el distribuidor vial Santa Bárbara, la 
intervención en 5 de Febrero y la futura construcción del Acueducto III. (AM 2) 
  
PEDRO Y LOS LOBOS  
Por Pedro Pablo Tejeda R. 
PANCHO. Cuando hablamos de ciclos nos referimos a esos procesos de la vida que comienzan, se desarrollan 
y concluyen. Francisco Domínguez Servién mostró liderazgo desde muy joven. Se formó al lado de su padre 
en el rancho “La Cruz de Mayo”, y arrancó su vida política en la veterinaria de la UAQ. Lideró su Facultad, y la 
FEUQ. Su carácter y carisma lo posicionaron rápido. De inquieto estudiante, se convirtió -a los 30 años- en 
presidente de la Unión Ganadera Regional. Operó la Feria con éxito. Se placeó con políticos y líderes 
empresariales, y por 1997 ya era el gran activo del panismo: El joven maravilla, mucho antes que Ricardo 
Anaya. Era su gran momento. En 2006 ganó la Diputación Federal, en 2009 la alcaldía capitalina, en 2012 fue 
senador, en 2015 gobernador y en 2019 presidente de Conago. Domínguez acumulaba 13 años ejerciéndolo 
el poder, rodeado de un grupo de amigos que lo acompañaban desde aquellos jueves en el “El Caserío”. 
Donde soñaban, con acumularlo. La campaña contra Roberto Loyola es el punto de quiebre. Fue tan ruda, 
que, aunque le ganó por 7 puntos, lo dejó muy resentido. Y él no olvida. Desde el arranque marcó el rumbo, 
ese veterinario convertido en gobernador, vetó periodistas y persiguió calzadistas. Fracasó su intentona de 
modernizar el transporte, controló la seguridad, generó inversión y fue muy ordenado en las finanzas. Muy 
cerca del final, recibió un golpe fatal. Su secretario particular Guillermo “N” fue videograbado recibiendo un 
presunto soborno, para que Pancho votará a favor de la Reforma Eléctrica de Peña Nieto. Por alguna razón 
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política libró la investigación de la Fiscalía, donde Emilio Lozoya lo implicaba. Terminó el sexenio, ganó 
Mauricio Kuri, le colocó algunos amigos en el nuevo gabinete, intentó influir de más, y el cese fulminante de 
su compadre, Tonatiuh Cervantes, como “jefe de Gabinete” en la alcaldía capitalina, lo cimbró, y lo marcó. 
Hay un nuevo liderazgo, que hoy es presidenciable. El 11 de agosto pasado cumplió 56 años, ni sus amigos, ni 
los miembros de su gabinete lo felicitaron en redes. Ninguno tomó el riesgo de felicitarlo públicamente. 
Agustín Dorantes, a pregunta expresa, se declaró Kurista abiertamente. El parteaguas. Esa política es ingrata, 
y el poder no es eterno. Ellos están de paso, los ciudadanos seguiremos aquí. Pancho cumplió su ciclo, pues. 
Quien gobierna y sale con más enemigos de los que tuvo antes (de ser el diputado, el alcalde, el senador o el 
gober), en algo se equivocó. Que sea una lección para todos. (DQ) 
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